

fin. En la cuarta parte, se estudia el cambio episcopal que se produce en España a partir de 1808 con la abdicación de Carlos iv. Esta reorientación del episcopado coincide con la crisis de la autoridad real y con la aparición de nuevas fidelidades: a la nación, a las Cortes, a la Constitución.

A partir de 1825 la Santa Sede se había hecho con el control de todo el episcopado español en cuanto a su promoción, traslado y ascenso, y por lo tanto no admitía a ningún candidato cuya eclesiología divergiera de la

sostenida por la sede apostólica. Esta final del proceso era conocido, pero el mérito del trabajo de Artola está en explicar como se produce el progresivo desenganche del episcopado regalista, su desvinculación de la Corona y los motivos que le llevaron a transitar hacia una fidelidad que se irá acendrando a lo largo del diecinueve gracias a la labor de los nuncios apostólicos, y que abocará en el apoyo unánime a la infalibilidad pontificia.

Santiago CASAS
Universidad de Navarra

Bernard BARBICHE-CHRISTIAN SORREL (eds.), *La France et le Concile Vatican II*
Direction des Archives. Ministère des Affaires étrangères (Diplomatique et Histoire), P.I.E. Peter Lang, Bruxelles 2013, XI+258 pp.

Este volumen recoge las actas de la jornada de estudio celebrada en La Courneuve (sede del *Centre des Archives diplomatiques*) el nueve de noviembre de 2012. Esta jornada de estudio se inscribe dentro de un proyecto de investigación que pretende reseñar todos los archivos de los padres conciliares franceses y el papel de los religiosos franceses en el desarrollo del Concilio y en sus consecuencias. Los curadores del volumen son el profesor Barbiche, miembro de la *École française de Rome* durante la celebración del Concilio y posteriormente profesor en la *École de Chartes* y director científico del centro nacional de los archivos de la Iglesia en Francia; y el profesor Sorrel, miembro del centro de investigación sobre historia religiosa de la Universidad de Lyon (Lyon 2) y del Pontificio Comité de Ciencias Históricas (Vaticano).

El objetivo de la jornada de estudio era analizar el papel de Francia en el Concilio y, concretamente, cuál fue la atención que prestó el poder político a este acontecimiento, cómo la prensa lo reflejó, cuál fue el papel jugado por los embajadores, cardenales, obis-

pos, peritos y periodistas franceses, y cuáles fueron las «raíces» francesas del Concilio.

Un primer grupo de aportaciones, examina la documentación conservada en los Archivos de Estado (Archivos Nacionales y Ministerio de Exteriores). Nicole Even, presenta el inventario del fondo del presidente de la República, De Gaulle, y los dossiers donde se encuentran testimonios de las relaciones entre Francia y la Santa Sede. Por otro lado, François Falconet, analiza pormenorizadamente los archivos diplomáticos (La Courneuve y Nantes) examinando el funcionamiento de los mecanismos administrativos de la diplomacia francesa.

Un segundo grupo de trabajos sintetiza el papel representado por Francia como nación, en el desarrollo del Concilio. Philippe Levillain, proporciona la perspectiva histórica de las relaciones entre Francia y la Santa Sede desde la época de Pío XII. Jean-Dominique Durand, explica la acción multiforme de la embajada francesa ante la Santa Sede encarnada en sus respectivos embajadores (Guy Le Roy de la Tournelle y René Brouillet), el

último de los cuáles había sido el jefe de gabinete de De Gaulle. Yves Poncelet, examina los grandes cronistas franceses del Concilio, destacando las figuras de Antoine Wenger, René Laurentin, Robert Rouquette, Henri Fesquet y Yves Congar. Finalmente, Michael Fourcade se hace eco del debate teológico-político francés surgido después del Concilio.

La última parte del volumen está consagrada a algunas figuras francesas presentes en el Concilio. Los historiadores Fouilloux,

Sorrel, Mahieu, Figoreux y Chenaux presentan respectivamente las personalidades de Tisserant, Garrone, Congar, de Lubac y Guitton. La última contribución es un *excursus* del cardenal Tauran recordando sus tiempos conciliares como estudiante romano y el camino recorrido en estos últimos cincuenta años. Un útil índice de nombres cierra el volumen.

Santiago CASAS
Universidad de Navarra

Vicente CÁRCEL ORTÍ, *Mártires del siglo xx en España. 11 santos y 1.512 beatos*

Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2013, 2816 pp., 2 v.

El sacerdote e historiador valenciano Vicente Cárcel Ortí es conocido por sus investigaciones sobre las relaciones Iglesia-Estado, la persecución religiosa en España y su región de origen. En 1995 publicó la biografía de los 218 mártires beatificados desde 1987 hasta dicho año. El libro actual es la actualización de dicha obra, que incluye a todos los que han sido elevados a los altares, los últimos el pasado 13 de octubre en Tarragona. Incluye, pues, a las víctimas de la persecución religiosa desarrollada en los años 30 del siglo pasado en España, entre los cuales los hay naturales de Colombia, México, Cuba, Francia y Filipinas.

Esta voluminosa obra, en dos volúmenes, incluye un prólogo del anterior secretario de la Conferencia Episcopal Española y obispo auxiliar de Madrid, Mons. Juan Antonio Martínez Camino, que muestra como el testimonio de los mártires del siglo xx, no solo en España sino también en Europa, Asia y América, es un tesoro espiritual para la Iglesia porque muestran que «solo Dios basta». Tres textos de san Juan Pablo II sobre los mártires sirven de pórtico a la obra, seguida de una amplia introducción general

que analiza lo que significa ser mártir según la doctrina de la Iglesia, su realidad en la España de los años treinta y el desarrollo de los procesos de beatificación y de las ceremonias realizadas por el papa polaco, Benedicto XVI y el papa Francisco.

Después de un amplio estudio sobre las raíces históricas de la persecución religiosa en España y sus características generales (pp. 3-270), que, por sí mismo podría constituir una obra independiente –donde se ocupa de las peripecias de la Iglesia en la II República y en la guerra y el desarrollo de la persecución en Madrid, Cataluña y Valencia, entre otros aspectos–, se ofrecen las biografías de los 1523 mártires, agrupados según el orden cronológico de las ceremonias de beatificación y de procesos, ofreciendo su nombre y los lugares y fechas de nacimiento y martirio.

La primera parte ofrece las biografías de los mártires elevados a los altares por Juan Pablo II entre 1987 y 2001 (pp. 273-1161). La segunda parte trata de los beatificados por Benedicto XVI (pp. 1163-1350 en el primer volumen y 1351-1732 en el segundo), y la tercera de los que lo han sido en el pontificado del papa Francisco (1733-2439). Estos